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E8_AE_A1_E6_88_90_E4_c42_459139.htm 一位企业财会人员诉

说了她的“职业体会＂，这位会计人员已有10多年的会计从

业经历，先后担任过国有企业、股份公司和私营企业的总账

会计等工作，今年2月辞职。以下是她的自述： 会计成了“

高风险”职业 我是实在承受不了心理上的压力才辞职的。10

多年来，我一直在企业做财务工作，对企业内部财务那一套

熟透了。我换了好多次工作，就想找个不做假的企业，但后

来彻底死了这条心，不做假账，只能走人。现在有会计从业

资格的人太多了，有的是人来接替你的位置。 很多人在骂我

们没有“职业道德”，我听了比谁都难过。实际情况是，没

有一个做会计的愿意做假账，但没有一个企业不要求财会人

员做假账。企业在招聘财务人员上就有小窍门。有一段时间

我应聘企业财务工作，发了很多应聘信都石沉大海，没有回

音。后来我仔细想了想，就在几封应聘书上特别注明“本人

熟悉税法和各种财务技巧，能够为企业谋取最大的利益”，

结果很快都有了回音。现在的企业，不管是什么性质的，都

想找一个会“做”账的会计。 做会计现在已经成了风险最高

的职业，因为没有哪个行业会像我们这样时时刻刻在干着提

心吊胆的事。一方面是不做不行，一方面要是真被查着了，

领导会把责任往会计身上推得干干净净，即使领导不推责任

，作为当事人，会计还要负连带责任，总之是脱不了干系。

我唯一庆幸的是至今没有“犯事”，现在辞职，也算是全身

而退了。 最具“创造力”的工作 我们是能“创造”财富的。



这话从专业角度来讲不可理解，但确实是事实。因为不管企

业“烂”到什么程度，会计都可以做出“盈利”来。大家的

“盈利数字”加到一起，就成了市里的、部门的、国家的各

种各样的统计数字，就真的变成了社会的财富。当然“大账

”领导已经给你做好了，我们要做的只是把它表现出来。 国

有企业“做账”的原因太多，也太复杂。真实的账领导当然

要掌握，对外的账几乎就是随心所欲了：向银行贷款时，要

夸大资产和净资产的量，掩饰不良资产；向税务局申报纳税

时，要隐瞒利润额；向主管部门上报经营业绩时，却又要向

实际数字“注水”；企业改制时，自然就要把净资产、利润

变为负数。还有大家都知道的那些“回扣”、“小金库”，

总之都会要求你在账面上摆平。 私营企业就简单多了，唯一

的目的就是逃税，千方百计隐藏收入，通过开阴阳发票、虚

开增值税发票等手段把收入压下来。私营企业这样做，其实

税务部门都知道，跟专管员谈，他们也都知道。所以经营者

根本不害怕，但我们知道这里边的利害关系，整天提心吊胆

，“真账”也只敢放在家里。 企业每年通过“做账”到底能

逃多少税？说了你都不会相信。就拿我做过的一家餐饮企业

来说，我是淡季时到这家公司的，企业每月的收入大约在50

万元，隐藏收入竟然占到一半还多。一年下来要逃多少税，

你算都能算出来。对企业来讲，现金不进账实在是太容易了

。 做账的“行业标准”越来越高 “假账”现在已经形成一条

产业链了，我们的“行业标准”也越来越高。以前是只要你

敢“做账”、会“做账”就很抢手，现在这已经成了财会行

业最基本的要求。光知道“做账”也不行，还得不停地学习

新东西，否则会被淘汰掉。 在一家做投影仪的公司做总账会



计时，公司注册资本50万元，实际到位只有20万元。我问那

位代理注册的人怎么办，他很奇怪地问我是真不知道还是假

不知道。我说我确实不明白。他说，这很容易嘛，你就把这

笔账放到其他应收账款下不就可以了。后来我就不再问同样

的问题了。其它像虚假销售、移花接木等方法就更是只能在

实践中掌握了。 你们不要以为企业是运营以后才开始做假账

的，实际上很多企业从“出生”开始就是假的。注册什么类

型的企业，法律是规定了一些出资标准的。但是有人拿不出

这么多钱，怎么办？你留心一下报纸，上面有很多代人注册

公司的广告。代人注册公司的都是大有“背景”的人。他们

多数是从税务和工商部门出来的，或者跟工商等部门的关系

很好。从这样的代理公司出来的新注册公司，十有八九是虚

假出资和不合法的，往往注册资金50万元的企业，真正注册

人出资只有10万元。我计算了一下，如果以50万元做本金，

完成一个公司的注册代理，两周基本上就行了。一年下来代

理人拿到20%的收益率没有问题。这里面的问题大了，但已

经不是一个企业的事了。 现在很多企业内部财务实在是太乱

了，但没有几家是因为会计人员素质低造成的。很多单位从

来就没有想过要把账理清，账务越乱就越好做手脚。私营企

业就更简单了，真到了一定程度，就把公司关掉，再注册一

家新公司，没有人会去问为什么。 做真账之难与不难 这么多

年下来最大的收获是，别人做账的真假一眼就能看出来。所

以说很多上市公司造假账，会计师事务所说没看出来，我是

不相信的，当然也有一些特殊的情况。只能说是一些会计师

事务所也进入到这根“造假”链条里来了。 我知道我们这行

现在的形象很差，其实企业会计要按真实情况来记账做账，



从技术上说不是很难的问题，但实际上做到很不容易。一到

年底，一些税务部门的人就会说，朋友帮帮忙，做点贡献出

来。这不用说了，少的交三四万元，多的十几万元。一方面

是每个企业都这样要求，另一方面外部的所谓管理又是这个

样子，我们做会计的能怎么办？说我们是被“*良为娼”是再

贴切不过了。平时都有默契，但一旦哪天真来查账，哪有查

不出来的道理，会计只能跟着倒霉。但是为了生存，会计很

少不做假账。 一位中央领导在上海国家会计学院题词是“不

做假账”，我知道后一夜没睡着，我们的职业最基本准则竟

然成了中央领导的要求，没有一个会计人员心里是好受的。

第二天，我把电话打到电台的直播节目里，我问他们，我做

了10多年的财会，为什么每家企业都在要我做假账，谁能给

我介绍一家不做假账的企业。主持人也只能以沉默来回答我

。 我们在管理上的问题是，就算做假被查出来了，也没有哪

个单位的责任人被处理，这在社会上有很坏的示范作用。不

管怎么说，如果大量的企业都在无所顾虑地做假，那肯定与

我们的管理机制有关系。既然企业、一些政府部门对“假账

”都这么司空见惯，我只能想，是社会需要“假账”。 《会

计准则》也在不停更新，但假账照做，企业还是两本账。为

什么没有效果？因为源头没有堵住，没有哪条是重罚单位责

任人的。这个问题不解决，说管住“假账”只能是空话。什

么时候企业在“做账”的时候内部有人监督了，外部的环境

让企业领导不敢造假了，“假账”才可能灭绝，我们企业会

计才能直起腰板。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接

下载。详细请访问 www.100test.com 


